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معصومین واللعنة بالله من الشیطان الرجیم، بسم الله الرحمن الرحیم والحمد لله رب العالمین وصلی الله علی سیدنا رسول الله وآله الطیبین الطاهرین الأعوذ 
 الدائمة علی اعدائهم اجمعین 

 وجمیع المشتغلین وارحمنا برحتمک یا ارحم الراحمین اللهم وفقنا

وأسباب تعارض الروایات في روایات أهل البیت سلام الله علیهم أجمعین مسألة إیقاع الخلاف بین الطائفة بإعتبار أنّه إذا كان هناك قلنا من أسباب الکتمان 
هم وإلقاء القبض علیهم وتفریقهم یکون سهلًا وقلنا أنّ صاحب الحدائق رحمه الله في إختلاف بین الطائفة لا تکون لهم علامة مائزة یمیزون بها فیکون أخذ

تعارض الروایات أولًا مقدمة الحدائق في أوائل حدائق في المقدمة الأولی تنبه لهذه النکتة وتنبیه لطیف لا بأس بالکلام حول هذه النکتة ودور هذه النکتة في 
لی هذا المعنی إجمالًا ومن باب سهولة الأمر نقرائها من مقدمة الحدائق الجزء الأول من كتاب الحدائق صفحة خمسة فما نقراء الروایات العامة التي دلت ع

أجابه ، الإمام  بعد روى في الکافي بسند موثق عن زرارة عن أبي جعفر علیه السلام قال سألته عن مسألة فأجابني ثم جائه رجل سأله عنها فأجابه بخلاف ما
شیعتکم  یعني ثم جائه رجل آخر فأجابه بخلاف ما أجابني وأجاب صاحبي ثلاث أجوبة ولما خرج الرجلان قلت یابن رسول الله رجلان من أهل العراق من الباقر

 قدما یسألان فأجبت كل واحد منهما بغیر ما أشرت به صاحبهم فقال علیه السلام یا زرارة إنّ هذا خیر لنا وأبقی لکم .

م جداً سهلًا حاظ الإمامة لنا الأفضل لنا والأبقی ، أبقی یعني البقاء علی كیان الشیعة لأنّ الشیعة إذا عرفوا برأي واحد یکون الإلقاء القبض علیهیعني أولًا بل
لی صدق فحتی لا تعرفوا لیس فیه مشکلة ولو إجتمعتم علی أمر واحد لصدقکم الناس علینا كلمة صدقکم الناس علینا یحتمل یراد به أنّ الناس یعرفون أنتم ع

وننا ویعرفون أنتم بأنکم صادقون ألقیت الخلاف هذا إحتمال ... أنا أحتمل إرتباط الشیعة بالإمام وصدقکم الناس علینا یعني الناس یتمکنون من طریقکم یعرف
 شیعة ومن أتباعنا ظاهراً هکذا .

لینا ناس یفهمون أنّ هذا صدق فلذا حتی لا یعرفون الناس الصدق نحن ألقینا الخلاف صاحب الحدائق نفسه فهم هذا المعنی یعني فهم أنّه صدقکم الناس ع
هم في نظر هکذا قال ، قال قدس الله نفسه ولعل السر في ذلك أنّ الشیعة إذا خرجوا عنهم مختلفین كل ینقل عن إمامه خلاف ما ینقله الآخر سخت مذهب

عدم الدین وإلی آخر الکلام ، إنصافاً كلام بعید صدوره من مثل صاحب الحدائق لا لصدقکم ... هو هکذا  العامة وكذبوهم في نقلهم ونسبوهم إلی الجر إلی
ناس یعرفون  فإنهم یصدقونکم ویشتد بغضهم لهم ولإمامهم وإلی ذلك یشیر قوله ولو إجتمعوا علی أمر واحد لصدقکم الناس علینا ، لا لصدقکم علینا یعني

 مین إلینا مراد هذا المعنی هذا الذي أفاده لا یمکن الموافقة علیه .أنتم من شیعتنا ومن المنت

فلیس ود الشیعة قال علیه السلام ولو إجتمعتم علی أمر واحد لصدقکم الناس علینا ولکان أقل لبقائنا وبقائکم تعبیر واضح ، الهدف من ذلك الحفاظ علی وج
 ان لهم شعار واحد ورأي واحد یسر .لهم رأي واحد فلذا القضاء علیهم یکون صعباً أما إذا ك

هذا الکلام علی ، زرارة یقول هذا الکلام صار بیني و بین الإمام الباقر ثم عرضت قال زرارة هذا كلام خوب صدر بینه وبین الإمام الباقر ثم قلت لأبي عبدالله 
هم یقبلون هذا الشيء منکم وهم یخرجون من عندكم مختلفین فمع ذلك  الإمام الصادق قلت شیعتکم لو حملتموهم علی الأسنة یعني سنان أو علی النار لمضوا

 یهما السلام .أنتم توضعون الخلاف قال فأجابني بمثل جواب أبیه أنّه أفضل لنا ولکم غرض الزرارة أنّه هذا شيء كان علیه الإمامان الباقر والصادق عل

اء تفاصیل الروایات روایة صحیحة عن أبي خدیجة قال سأله إنسان هذا بمضمون آخر هم موجود من جملة الروایات التي إن شاء الله نشرحها أكثر عندما نقر
علیه  وأنا حاضر فقال ربما دخلت المسجد ، مراد مسجد الکوفة وبعض أصحابنا یصلي العصر وبعضهم یصلي الظهر فد أختلاف شدید بین الشیعة ، فقال

 د لعرفوا فأخذ برقابهم .السلام أنا أمرتهم بهذا لو صلوا علی وقت واح
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مرسلًا عن الصادق علیه السلام إنّه سئل عن إختلاف أصحابنا في المواقیت فقال أنا خالفت بینهم ، روى الصدوق في كتاب العلل روى الشیخ في كتاب العدة 
لي وفي كتاب العلل عن الخزاز عن من حدثه عن بسنده عن حریز عن أبي عبدالله قال قلت له إنّه لیس شيء أشد علي من إختلاف أصحابنا قال ذلك من قب

إنتهی الأمر إلینا وكانت أبي الحسن علیه السلام قال إختلاف أصحابي لکم رحمة وقال إذا كان ذلك ، ذلك إشارة إلی قیامهم ویا سلطتهم یا حکومتهم یعني لو 
أعداد الصلاة لا یوافقون حمله علی التقیة عندهم مواقیت لا یوافقون مثلًا ، هذا الإحتمال وارد ولکن مواقیت الصلاة الحکومة لنا جمعتکم علی أمر واحد 

 خلاف الظاهر . 

لت ذلك بکم لو قال علیه السلام إذا كان ذلك جمعتکم علی أمر واحد نعم لو كانت السلطة لنا حینئذ ، وسئل علیه السلام عن إختلاف أصحابنا فقال أنا فع
م هذه هي الروایات الکلیة الواردة في المقام وأما الروایات الخاصة الواردة في المقام أمس قرائنا طائفة من الروایات یعني إجتمعتم علی أمر واحد لأخذ برقابک

ة وبصیر یروي ثلاثأضف إلی هذا المطلب بالنسبة إلی أعداد النوافل هناك إختلاف شدید بین أصحابنا كان في عدد النوافل فزرارة یروي سبعة وعشرین ركعة وأب
مام الباقر ، الإمام وثلاثین ركعة ویروي أیضاً أربعة وثلاثین ركعة وفضیل أیضاً یروي أربعة وثلاثین ركعة خوب صار إختلاف وأصل الخلاف إبتداءاً حصل من الإ

أصلح بالحق من زرارة وكذلك في تلك  الباقر قال لزرارة هذا الشيء ثم مضی علیه وقرائت الحدیث الذي إلی زمان الإمام الرضا یسئل الإمام یقول أترى أحداً 
ته فلیأمر أباك أن یصلي الروایة المفصلة في كتاب الکشي الإمام الصادق یذكر لولد زرارة أنّ هذه الإختلاف كان من عندي وأنّ أباك لا یضیق صدره بذلك وأنا أمر

 هکذا مرةً أخرى یؤكد علیه .

ة علی مستوى الشیعة أنفسهم یعني إختلاف أعداد النوافل أصولًا عند السنة لم یذكر في كتب السنة لم خوب بلا إشکال أنّ هذا الخلاف إنما حصل بین الشیع
ذهب إلیه یذكر عدد المعروف عندهم ولذا في روایة الإمام العسکري جعل من علامات المؤمن ، علامات المؤمن الخمس الصلاة إحدى وخمسین ركعة ، لم ی

م عشر ركعات غیر صلاة اللیل ، مع صلاة اللیل واحدة وعشرین ركعة ، إثني عشر ركعة هم نسبت إلی بعضهم وإلا  الإنسان أحد من السنة نعم نسب إلی بعضه
یل یعني أربعة حینما یراجع كتبهم أصلًا لا یجد لا قول زرارة یعني سبعة وعشرین ركعة لا قول أبي بصیر علی نسخة یعني ثلاثة وثلاثین ركعة ولا قول فض

أكثر شيء عشرة وإثني عشر موجود مع ركعة ، شيء من هذه الأقوال في كتب السنة لا یوجد عرفتم ؟ مع ذلك وقع الخلاف بینهم یعني بین الشیعة ، وثلاثین 
 تیب عین ولا أثر.رصلاة اللیل تقریباً یصیر واحد وعشرین أو إثنین وعشرین ركعة وإلا هذا الترتیب الموجود عندنا قطعاً ما موجود عندهم لیس شيء بهذا الت

میة وإنشغال الناس من جملة الموارد بمناسبة الصلاة مسألة أوقات الصلاة أصولًا ینبیغي أن یعرف إنصافاً بعد رسول الله وخصوصاً مع إنتشار فتوحات الإسلا
بالنسبة إلی صلاة الصبح كان هناك رأیان ، الرأي في الدنیا حصل إختلاف شدید بین المسلمین وبطبیعة الحال بین الشیعة بوجه آخر في أوقات الصلوات مثلًا 

مظلمة حالة اللیل الأول یستحب للإنسان أن یأتي إلی الصلاة الصبح في الغلس یعني في الظلمة وهو الذي الآن نحن علیه یعني عند أذان الفجر الذي بعد لیل 
رأي وهو المشهور الآن هم مشهور بین السنة هو هذا الرأي یصلون بغلس وفي موجود في عدة روایات موجود أنّ رسول الله كان یصلي بغلس في قبال هذا ال

 عندنا روایات .

ث الإنسان یشخص في قبال هذا الرأي رأي أبي حنیفة أنّه كان یصلي بإسفار یعني بعد ما یتبین النهار تقریباً مو تأثیر واضح یعني أضواء یکون موجود بحی
الظهر عند الزوال شيء قلیل  الآخرین أسفروا بالفجر فإنّه أعظم للأجر ، هذا بلحاظ صلاة الصبح ، بلحاظ صلاة الظهر المعروف أنّ رسول الله كان یصلي صلاة

ثم ینقص  من بعد الزوال ثم توضیحاً نقول المعروف في كتب الفقه لمعرفة الزوال نصب الشاخص یعني عمود علی الأرض الظل من أول الصبح یکون طویلاً 
غیره مذكور وطریق الشاخص طریق معروف عند الظل ثم عند الزوال یصل إلی حد معین ثم یبداء یزید من جدید هذا هو الطریق الذي في كتاب اللمعة وفي 

ا إلی نتیجة جدیدة الآن علماء النجوم أیضاً لمعرفة الزوال قدیماً طبعاً أخیراً توصلوا إلی نتیجة أنّ الشاخص معرفته ومعرفة النقص دقیقاً یکون صعباً فتوصلو
 فحینئذ معرفة الزوال یکون سهلًا . علی نقطة الشمال والجنوب حالیاً في مراسم الفلکیة وهو بدل الشاخص یجعلون حائط مو شاخص حائط دقیقاً 
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متی یزیل متی  فالحائط معرفة الزوال سهل الحائط الذي یکون شمال وجنوب دائماً بإنعدام الظل من الطرفین یعرف الزوال بعد ما یحتاج إلی شيء نقص الظل
یکون بنقطة الشمال والجنوب دقیقاً والظاهر من مجموع التاریخ أول من طبق هذه الفکرة طویل ما یحتاج فالحائط أحسن طریق لمعرفة الزوال فقط بشرط أن 

، الحائط  هو رسول الله صلوات الله وسلامه علیه الآن هم موجود لکن أسبق من طبقه رسول الله فالرسول جعل حائط مسجده دقیقاً علی الشمال والجنوب
الشاخص صعب والمعرفة نقطة الظل یحتاج إلی معرفة وأما بالنسبة إلی الحائط سهل لأنّه دائم علی نقطة الشمال لم یتغیر إذا كان علی نقطة الشمال والجنوب 

الله وسلامه والجنوب فإذا إنعدم الظل من الطرفین الحائط من الیمین والیسار ، فجعل رسول الله حائط مسجده المسجد الغیر المسقوف كان حائطه صلوات 
 ال والجنوب دقیقاً فعندما ینعدم الظل من الطرفین وقت الزوال .علیه علی نقطة الشم

صلاة الظهر في وفي بعض روایاتنا بمجرد أن یوجد الظل في الطرف الثاني كان رسول الله یبداء بالصلاة ، لکن تدریجاً ولإنشغال المسلمین بدؤوا یؤخرون 
الموجود بداء في زمن عمر إبتداءاً یؤخر إلی حدود تعبیر كتبهم إلی حدود قطیفة مثلًا جنب  جملة من الروایات أنّ ألأمراء أخروا صلاة الظهر فکانت تأخیر

كان بإصطلاح الیوم إستاندارد في التأخیر كان شبرین شبر وشبران هم یساوي ذراع ، هذا الحائط مثلًا قطیفة تقریباً یمکن تقدیره بشبرین المتعارف سابقین 
رین وكل شخص هم سبعة أشبار بشبر نفسه طبعاً الشبر تقریباً مثل القدم الآن عند البریطانیین تقریباً نفس الشيء بس هم شيء المتعارف عندهم كل ذراع شب

 القدم یحسبونه قریب من ثلاثین بینما الشبر تقریباً من إثنین وعشرین وثلاثة وعشرین وهالحدود یکون الشبر .

قدار حدود ذراع أو شبرین فیصلي الظهر الآن هم الإخوة اللي یتشرفون في أیام الحج والعمرة یلاحظون هذا وكیف ما كان فالظاهر أنّ الظل كان یتأخر إلی م
والذراع هم شبران أو بوضوح بعد الأذان مباشرةً لا یصلون ینتظرون نصف ساعة تقریباً یکون شبراً أو نصف ذراع أو قدم ، شبر وقدم بمعنی واحد في الروایات 

وكان حائط رسول الله قامة شخص والشخص هم سبعة أقدام بقدم نفسه فإذا قالوا قدم یعني سبع الحائط إذا قالوا أربعة أقدام یعني أربعة قدمان هذا مصطلح 
ار حینئذ الإعتبار بالسبع شرة أمتأسواعه إذا قالوا سبعة یعني تمام القامة ، إصطلاح القدم یراد به السبع والقدمان یراد به السبعان فلذا الحائط إذا كان طوله مثلًا ع

 مو الإعتبار بما كان علیه في ذاك الزمان یختلف بإختلاف الحائط بحساب طولًا طول الحائط

طریق صحیح وكیف ما كان فالرسول صلوات الله وسلامه علیه جعل طریقاً واضحاً جداً لمعرفة الزوال فهو حائط المسجد بإتجاه الجنوب والشمال وهذا ال
د في المراصد الموجود فعلیة والطریق دقیق جداً أدق من طریق الشاخص ، طبعاً الشاخص هذه الدائرة اللي لمعرفة الزوال ذاك یحتاج إلی والآن هم موجو

 .بحث آخر 

العامة بالنسبة للعصر كیف ما كان وأما بالنسبة إلی صلاة العصر المشکلة كانت نائشة من أنّ العصر لیس له وقت محدود الزوال یمکن معرفته الآن في كتب 
عني بالعمل الخارج مثلًا بعضهم یذكر نحن كناب نصلي صلاة العصر مثلًا ثم نذبح الجذور مثلًا هو الإبل ثم نقطعه ثم نطبخه إلی قریب المغرب یکون جاهزاً ی

ة العصر دائماً كانت من المشاكل ولذا صار إختلاف والعصر حد معروف قال لا معرف یشخصون ماعندهم شيء معین وفي روایة معتبرة لزرارة قلت هل بین الظهر
روایاتنا سبعة أقدام أنّ العصر یبداء من أربعة أقدام یعني أربعة أسباع الشاخص أو من سبعة أقدام المعروف والمشهور بین المسلمین عامةً وحتی في طائفة من 

أربعة عشر قدم وقت العصر هذا هو المعروف والمشهور ولکن إختلفوا في أنّه بعد  یعني من أول ظهور الفي إلی سبعة أقدام وقت الظهر من سبعة أقدام إلی
ن أكو بعد الأذان بقدم الأذان مباشرةً یصلی أم بعد الأذان بفاصل ربع ساعة أو عشرین دقیقة یصلی ، أو بعد الأذان بفاصلة أكثر من هذا یصلی ، یعني عند الأذا

وأشد الأقوال وأقرب الأقوال عند السنة ما ذهب إلیه بالنسبة إلی العصر أربعة اقدام موجود سبعة أقدام هم موجود موجود بعد الأذان بقدمین هم موجود ، 
علی أبي حنیفة  أبوحنیفة یصل الظهر عند سبعة أقدام هو وقت العصر ویصلي العصر عند أربعة عشر قدم هذا راي شاذ في كتب الفقه العامة كثیراً ما تهجموا

 إعتبروا من رأي شاذ جداً.الشاذ بهذا الرأي 
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بالنسبة إلی صلاة المغرب لم یکن إختلاف شدید هو غروب الشمس إنما فبالنسبة إلی صلاة الظهر وبالنسبة إلی صلاة العصر كان خلاف شدید بین المسلمین 
بعد سقوط القرص مباشرةً یصلي المغرب أم یقدم نوافل في روایاتنا  الخلاف كان بالنسبة إلی صلاة المغرب أولًا هل یحتاط إلی ذهاب الحمرة أم لا هذا أولًا ثانیاً 

إذا أذن المؤذن  مباشرةً یصلي المغرب لا نافلة قبل المغرب ، لکن الإخوة اللي لا أقل یشوفون السنة في الحج یعلمون أنّه حتی قبل المغرب یقدمون نوافل
فهو ذهاب الشفق وما هو الشفق فعن جماعة منه الحمرة في إلی العشاء فخلاف كبیر كان بینهم وأما بالنسبة یقدمون النوافل بعدة ركعات ویصلون المغرب 

یباً حدود ساعة روایاتنا ، وعلیه عمل الأصحاب وعن جماعة من السنة وعلیه عملهم الآن هم في الحج أنا لاحظت عملهم هکذا أنّه ذهاب البیاض وبینهما تقر
، طبعاً جملة من العامة هم وافقونا أنّ الشفق هو الحمرة لأنّ الحمرة المغربیة إذا زالت بعد یوجد بیاض في الأفق فاختلفوا  فرق بین صلاة العشاء عندنا وعندهم

ء اللیل تماماً أم أنّ الشفق ذهاب تلك الحمرة فیلاحظ أنّ الصلوات الخمس من الصبح إلی العشاأنّ الشفق الذي هو وقت العشاء ذهاب ذاك البیاض حتی یکون 
 فیه إختلاف هذا علی مصطلح الفقه الإسلامي العام بصفة كلیة .

نسبة إلی وأما عند أصحابنا أشد خلاف ما أرید هسة أدخل في تفاصیل الإختلاف من جملة الموارد التي كان فیه خلاف شدید عند أصحابنا وبالخصوص بال
مثلًا أنا أقراء من الوسائل مجلد الثالث زرارة بالنسبة إلی صلاة الظهر رویت عدة روایات  مثل زرارة كان بالنسبة إلی وقت الظهر مشکلة الأساسیة بالنسبة إلی

الوقتان الظهر والعصر أبواب المواقیت یعني كتاب الصلاة الباب الرابع مثلًا تارةً زرارة یروي بسند صحیح عن أبي جعفر علیه السلام قال إذا زالت الشمس دخل 
وما شابه ذلك أنّه بمجرد زوال الشمس یدخل وقت الصلاة بلا حاجة إلی قدم أو كذا خوب هذا طائفة من روایات زرارة بن أعین  فبعد لیس فیه شيء من القدم

 .رحمه الله أنّه إذا زالت تدخل الوقت 

بما أنّ جملة من الأصحاب نقلوا روایات الذراع والقدم الحدیث الأول أقرائه من باب تأكید هناك في قبال هذا مشکلة أخرى كان مثلًا الحدیث الباب الخامس 
للحائط نحسب  مثلًا حارث بن مغیرة بصري وعمر بن حنطلة الواجهة المعروفة ومنصور بن حازم جمیعاً قالوا كنا نقیس الشمس بالمدینة بالذراع یعني نأتي

ولذا لما نقل عمر بن سبحة منها لا حاجة للذراع إذا زالت الشمس فقد دخل وقت الظهر إلا أنّ بین یدیها أبین أبئکم به ألا أنّه صار ذراع أم لا فقال أبوعبدالل
تانا عنك بوقت حنظلة هذا المطلب إلی أهل الکوفة برجوعه الحدیث السادس من الباب لاحظوا عن یزید بن خلیفة قال قلت لأبي عبدالله إنّ عمر بن حنظلة أ

ثم لا تزال في وقت إلی أن یصیر الظل قامةً علیه السلام إذاً لا یکذب علینا قلت ذكر أنّك تقول إلی أن یقول بلي فإذا زالت الشمس لا یمنعك إلا سبحتك  قال
 فإذا الظل صار قامةً دخل الوقت العصر قلت قام یعني سبعة ، سبعة أقدام یسمی قام .وهو آخر الوقت 

حنظلة رحمه الله كان یروي هذا الشيء یروي بأنّه إذا زالت الشمس هو وقت الصلاة فقط النوافل وهذا الشيء زرارة هم كان یروي قال  فتبین مثلًا أنّ عمر بن
له وقت الظهر لیس قلت لأبي عبدالله علیه السلام أصوم فلا أقیل ، قیلولة هنا معنی النوم یعني ، حتی تزول الشمس فإذا زالت الشمس صلیت نوافلي ثم صلیت 

 الظهر هذه روایة لزرارة .بعد الأذان فقط بمقدار نوافل ثم یصلي بإصطلاح یعني بعد زوال الشمس 

مشهور بین أصحابنا كان شهرة واسعة فالروایة الأول بعد الزوال إذا زالت والروایة الثانیة لا بمقدار بإصطلاح بمقدار ما یصلي النوافل نفس زرارة یعني . كما أنّه 
ان عن زرارة عن أصحابنا أنّه لا بد أن یکون للظهر ذراع مثل ما علیه العامة الآن الباب الثامن من هذه الأبواب الحدیث الثالث والرابع یرویه إبن مسک جداً بین

لعصر ذراعان من وقت أبي جعفر قال سألته عن وقت الظهر لاحظوا فقال ذراع من زوال الشمس ، یعني بعبارة أخرى شبران أو قدمان بزوال الشمس ووقت ا
ثم قال إنّ حائط مسجد الظهر فیصیر ستة ، عفواً هناك إثنین وواحدة یصیر ستة ، مع أنّ المعروف بینهم سبعة أقدام مو ستة ، فذاك أربعة أقدام من زوال الشمس 

زالت الشمس وفقط تصلي النوافل الآن یقول لا قدمان ، إذا رسول الله كان قامةً وكان إذا مضی منه ذراع صلی الظهر ، إبتداءاً یقول إذا زالت الشمس ثم یقول 
 ذهب بإصطلاح زوال الشمس قدمان حینئذ تصلي الظهر .
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فور ومن خوب عبدالله بن مسکان یقول قال إبن مسکان وحدثني بذراع والذراعین سلیمان بن خالد وأبوبصیر المرادي وحسین صاحب القلانس وابن ابي یع
هر وابن مسکان ذكر لا أحصیه منهم فتبین أنّ عمر بن حنظلة ومنصور بن حازم وحارث بن مغیرة كان یرون أنّهم بعد الزوال فقط بمقدار النوافل ثم صلاة الظ

نه لا جملة القائلین أفي د جملة من أعلام الطائفة في ذاك الوقت في الکوفة بنائهم أنّه ذراع مو أنّه بمجرد ... ویبدوا أنّ زرارة هم قائل بهذا الرأي إسمه موجو
 هذا بالنسبة إلی بإصطلاح الحدیث الثالث لزرارة .یکون بمقدار ذراع بد أن 

له ه لهذه الموارد سبب لنفسه مشکلة رحمه الله الحدیث الثالث عشر من الباب السند معتبر عن عبدالله بن بکیر عن زرارة قال سألت أباعبدالزرارة ظاهراً بنقل
م أخبره فل عن وقت صلاة الظهر في الغیظ فلم یجبني فلما أن كان بعد ذلك قال لعمرو بن سعید بن هلال إنّ زرارة سألني عن وقت صلاة الظهر في الغیظ
ظلك مثلك  فحرجت من ذلك ، في النسخ موجود فصرفت من ذلك فحركت من ذلك فحرقت من ذلك مختلفة هوایة هالعبارة ، فاقرئه مني السلام وقل له إذا كان

 فصلي الظهر هذا رأي أبي حنیفة ، سبحان الله یعني إذا كان الظل سبعة أقدام صلي الظهر وإذا كان ظلك مثلیك فصلي العصر .

لإمام بعد أن لم ومن الغریب أن نجد أنّ زرارة رحمه الله بالذات كما في مسألة الأعداد صارت له مشکلة في مسألة الوقت صارت له مشکلة ، یسأل الإمام وا
د سبعة أقدام وصلاة العصر أربعة یقل له شيء فقال لشخص بواسطة بأنّه خل یصلي زرارة بهذه الصورة ، هذا رأي رابع لزرارة في هذه المسألة أنّه صلاة الظهر بع

لی أبي عبدالله عشر قدم الکشي الحدیث الثالث والثلاثون من نفس الباب ، الکشي في كتابه سنده لا بأس به إجمالًا قاسم بن عروة فیه ، قال دخل زرارة ع
الصیف فیکیف الإبراذ بها وفتح الواحه لیکتب ما یقول إستفادة من  علیه السلام فقال إنکم قلتم لنا في الظهر والعصر علی ذراع وذراعین ثم قلتم أبرذوا بها في

بالسماع یکتب وفتح ألواحه لیکتب ما یقول الإمام فلم یجبه أبوعبدالله بشيء هيء نفسه للکتاب لکن الإمام سکت ، فأطبق هذا أنّ زرارة ما كان فقط یکتفي 
فأطبق ألواحه وقال إنما علینا أن نسألکم وأنتم أعلم بما علیکم هالمشاكل هم كله صارت علیه  ألواحه فهم زرارة خوب فقیه خصوصاً في زمن الإمام الصادق

سان من التقیة والإختلاف لشهرة الرجل ، وأنتم أعلم بما علیکم وخرج ودخل أبوبصیر علی أبي عبدالله علیه السلام فقال علیه السلام إنّ زرارة ... طبعاً هذا الل
اً إنّ زرارة سألني عن شيء فلم أجبه وقد ضقت من ذلك قلت هذه العبارة حرقت موجود حرّقت موجود صرفت موجود حرجت موجود لیس من السنة واضح جد

هکذا  ضقت موجود مو واضح فأذهب أنت رسولي إلیه فقل صلي الظهر في الصیف إذا كان ظلك مثلك وصلی العصر إذا كان مثلیك صار واضح ؟ وكان زرارة
 إبن أخیه .ولم أسمع أحداً من أصحابنا یفعل ذلك غیره ، وغیره إبن بکیر ، إبن بکیر إبن أخیه ، عبدالله بن بکیر بن أعین یصلي في الصیف 

فقیه الشیعة وشیخ الشیعة في الکوفة یصلي بترتیب عند جمهور فقهاء المسلمین من یعني یبدوا أنّ الشیعة في الکوفة هم أیضاً وقعوا في حیرة خوب زرارة 
أبوبصیر ما كان یؤمن بهذا أبوبصیر كان یؤمن بالذراع بلا وافع هذا فقه أبي حنیفة ، أنّه الظهر علی سبعة أقدام والعصر علی أربعة عشر قدم صار واضح ؟ الش

 .إشکال أنا قرائت عبارة أبي بصیر إبن مسکان یقول إنّ أبا بصیر كان یؤمن بالذراع 

 في كتاب الکشي خوب الإمام أمره أخیراً هکذا أن یصلي بهذا الترتیب الغریب الباب الذي بعده الباب التاسع من أبواب المواقیت الحدیث الرابع عشر أیضاً 
عن هشام هذا شخص لا  سنداً لیس نقیاً عن هشام بن سالم عن محمد بن أبي عمیر ، محمد بن أبي عمیر في هذه الروایة لیس هو المشهور ، المشهور یروي

یب الشمس نعرفه ، شخص آخر ، عن محمد بن أبي عمیر قال دخلت علی أبي عبدالله علیه السلام فقال كیف تركت زرارة قلت تركته لا یصلي العصر حتی تغ
ه فقل له فلیصل في مواقیت أصحابه ، أربعة عشر قدم قریب الغروب بعد قلت تركته لا یصلي العصر حتی تغیب الشمس وقال علیه السلام فأنت رسولي إلی

 والله أعلم أنك لم تکذب علي لکني أمرني بشيء فأكره أن أدعه.فإني قد حرقت یا قد صرفت قال وأبلغته ذلك جئت إلی الکوفة وقلت أنّ الإمام هکذا قال أنا 

وعبدالله بن بکیر خوب من عرض هذه الروایات یتبین أنّ مسألة مواقیت الأصحاب ما رجع بقي علیه وهو فقط بأن یرجع إلی أمره خوب مع أنّ الإمام أخیراً 
لوات ولذا الأوقات وخصوصاً وأنّ الشیعة كان یصلون الصلوات في مسجد الکوفة ومثل زرارة موجود فد تفرقة الشدیدة بین الأصحاب موجود في مسالة الص
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صلي الظهر بعضهم یصلي العصر فقال أنا أمرتهم بذلك فهذا نوع من التقیة وجاء ذلك في هذه الروایة اللي قرائت من كتاب الحدائق قال قلت له إنّ بعضهم ی
 طبعاً هذه المسألة في ما بعد هم إستمر الخلاف بعدین سئل الأئمة إلی أن أجابوا بأنّه بلي ... في روایة أخرى لزرارة نفس الزرارة یروي روایةً 

 علی أي حال أنا أشوف هذه الروایة . 

وایة ن زرارة قلت لأبي عبدالله الرجلان یصلیان في وقت واحد أحدهما یعجل العصر والآخر یؤخر الظهر فقال علیه السلام لا بأس ، لاحظوا في رفي روایة ع
أصحابنا في المکان  عن عبید إبن زرارة الحدیث الثامن من الباب السابع من أبواب المواقیت هذا الحدیث سنداً لعله لا بأس عن أبي عبدالله قال قلت له یکون

 مجتمعین فیقوم بعضهم یصلي الظهر وبعضهم یصلي العصر فقال علیه السلام كل واسع . 

کن غرض الإمام أن یکذب تبین أنّ المطلب شنو كان أصل المطلب كان أنّه بالنسبة إلی وقت الظهر والعصر موسع إلا أنّ الإمام لما قال لزرارة شیئاً وفعله ولم ی
کذب أبابصیر فالکل صحیح ولا یکذب عمر بن حنظلة ولذا نحن في بحث التعارض لما ذكرنا أنّ هناك روایة في باب المواقیت تدل علی عظمة زرارة ولا ان ی

مع بحیث جعل له وقت أصلًا إنّ عمر بن حنظلة أتانا عنك بوقت عمر بن حنظلة مرادنا هذه الروایة یعني عمر بن حنظلة شخص یقاس مثل زرارة وأبي بصیر 
ن عمر بن حنظلة أنّ غیر عمر بن حنظلة هم كان في المدینة منصور بن حازم هم كان في المدینة ، حارث بن مغیرة هم كان موجود لکن هذا الوقت إشتهر بعنوا

الوقت الذي ذهب إلیه عمر بن  وهذا الوقت الذي كان یقول به عمر بن حنظلة هو الوقت الذي الآن الشیعة یصلون علیه الآن الشیعة عند الزوال یصلون هذا هو
هم لا ذاك الرأي معمول به ولا رأي لا أحصیه كثرةً من ومنحنظلة لا القدمین الآن الشیعة یصلون ولا علی سبعة أقدام لا علی الراي الذي بتعبیر إبن مسکان 

 النوافل قبله أو لا .زرارة الذي كان ینفرد به الآن الرأي المعمول عند الطائفة عند الزوال یصلون إما یصلون 

لشيء وأما بالنسبة إلی علی أي كیف ما كان فیستفاد من هذه الروایة المباركة أنّ الإمام من دون أن یلاحظ ما علیه العامة جعل خلافاً بین الطائفة لأجل هذا ا
ناس تصوروا نحن ناس كذابین كذبنا علیکم سبب مشکلة أنّ المسألة الحج هم أمس ذكرنا الروایات وقلنا أنّ عبدالملك بن أعین دخل علی الإمام وقال أنّ هذا 

جهة أخرى بما أنّ الشیعة الإمام قال لا بأس به أیضاً صحیح هو الإمام الباقر صلوات الله وسلامه علیه قال لزرارة لبي بالحج ثم الإمام الصادق هم أیده لکن من 
وا بالعمرة خوب هذا صار فد مشکلة عند الشیعة فأجاب الإمام الصادق في تلك الرسالة المفصلة التي فالإمام كان یقول لهم لبالکوفة فشأنهم التمتع من كانوا 

 طلب إجمالًا .أرسها من طریق ولدها بأنّه مع ذلك إذا جئت للحج لبي بالحج لکن إقلبها عمرةً ثم أخرج من الإحرام ثم إئتي بالحج من جدید قضي هذا الم

الجاهلیة أنّهم لا یعتمرون قبل الحج وخصوصاً إذا كان الحج إفراداً في الحج الإفراد أصلًا حج التمتع لم یکن عندهم الشيء الذي أنّ المتعارف في العرب قبل 
من ن الأطراف وكان عندهم حج الإفراد ولما خرج رسول الله في السنة العاشرة وأمر بالناس أن یحجوا معه خرج ناس كثیر مع رسول الله من أهل المدینة وم
مدینة وأحرم في الأعراب فالرسول صلوات الله وسلامه علیه في أربعة أیام قبل نهایة ذي القعدة یعني إذا كان ثلاثین ستة وعشرین خمسة وعشرین خرج من ال

راحل كل مرحلة في یوم فلما مسجد الشجرة حدود الیوم الخامس أو السادس وصل إلی مکة قلنا المتعارف في ذاك الزمان بین مدینة ومکة عشرة أیام ، عشرة م
للحج كلهم  دخل في مکة الرسول كان معه هدي ویقال مائة إبل ویقال أقل ستین ، ستة وستین وإلی آخره وجملة من المسلمین لم یکن معه هدي لکن أحرموا

 ن بعد صفر إذا إنسلخ صفر حلت العمرة لمن اعتمر .أصلًا طبیعة الحج في ذاك الزمان هکذا كان یحرمون في أشهر الحج للحج وأما بالنسبة إلی العمرة یحرمو

ةً المسلمین صعب فالرسول لما وصل إلی المدینة أعلن للناس أنّه یجوز لکم الآن أن تطوفوا بالبیت وتأتوا بالصفاء والمروة وتخرجوا من الإحرام تکون عمر
رسول الله ما اعتمر بقي علی إحرامه وقال إني لو لا سقت الهدي لکنت أخرج لهم هذا الشيء ومن جهة أخرى نفس علیهم ذلك وجه الصعوبة ما كان مألوفاً 

یها خرجت من الإحرام لم من الإحرام مثلًا جاء في النصوص الکثیرة أنّ الزهراء كانت مع رسول الله لأنّ علیاً كان في الیمن أنّ الزهراء صلوات الله وسلامه عل
 .إعتمرت وخرجت  تکن ساقة الهدي فهي خرجت من الإحرام یعني
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من الإحرام وجملة منهم الذین كانوا سقوا الهدي بقوا مع رسول الله لکن الرسول أعلم بأنّه دخلت العمرة في الحج إلی یوم القیامة كثیرین من المسلمین خرجوا 
 وأعلن بأنّه لو إستقبلت من أمري ما استدبرت لأحللت بعمرة ، أجعله عمرةً لکن عملًا لم یجعله عمرة.

ل أمره والإمام الباقر هم بین زرارة لما یسأل الإمام الباقر ، الإمام الباقر قال لبي بالحج یعني كما أنّ رسول الله لبی بالحج هسة زرارة في بدایة أمره كان في أو
إذا تلبي بالحج یعني تلبي بحج التمتع وحج التمتع  فالإمام الصادق بین بأنّهله ومن جهة أخرى التکلیف هو التأدیة بالعمرة ، فقال بقیة الأصحاب لبوا بالعمرة ، 

 تركیبته أن تأتي بالعمرة نفس المعنی .

وعلیك إذا مام الصادق فتلاحظون لا فرق لا أنّ الإمام الصادق صلوات الله وسلامه علیه والإمام الباقر غیروا الحکم أن تلبي بالحج یکفي فذا جاء في روایة الإ
لکن یلبي بالحج فمراد الإمام أردت أن تلبي فلبي بالحج ثم لما دخلت مکة طفت ثم سعیت ثم خرجت من الإحرام ثم تحرض للحج من جدید في یوم الترویة ، 

الإمام أنّه كل ذلك صحیح ولذا جاء في أنّه كل ذلك جائز نعم الأفضل كما نحن الآن هم علیه أن نلبي بالعمرة بعمرة إلی حجة الوداع بعمرة التمتع فلذا مراد 
 كلام الإمام لکل ذلك عندنا معالم وتصاریف لا یخالفه شيء منها الحق .

لکن بطبیعة الحال لا بد أن یکون هذا النحو من الکتمان بشکل الفقهاء أو الأئمة علیهم السلام خوب خلاصة الکلام هذا النحو من الکتمان أیضاً كان موجود 
ج مثل فوا ما هو الحکم الواقعي وهذا الکتمان هم لا بد أن یکون في منطقة محدودة یعني في الأمور التي الإنسان یعرف بها مثل الإحرام في الحأو الشیعة عر

 الصلاة في المسجد وأما الأمور الراجعة في بیته ولا یعرف شيء طبیعة الحال هذا الکتمان ما موجود .

الأمور التي الشیعة یعرفون بها ثم من حیث المجموع ترد في روایات أهل البیت ما یبین ما هو الواقع وخصوصاً الفقهاء  فبطبعیة الحال مثل هذا الکتمان في
یة ل وإلا النافلة الواقعیفهمون أنّ هذا واقع الإمام الباقر نقل له عدداً من النوافل أفرضوا بمقدار طائفته ثم الأئمة أصروا علی هذا العمل حتي لا یکذب الرج

بصلاة  أربعة وثلاثین ركعة كما جائت في بقیة الروایات فالحق في كل ذلك موجود سبعة وعشرین ركعة هم مستحب ستةى وعشرین ركعة هم مستحب ، علیك
ا موجود ویمکن حله اللیل ولو بركعتین كل ذلك لکن هذا العدد واحد وخمسین مستحب أكثر تفضیلًا ، فلذا إنصافاً هذا النحو من التعارض الآن في روایاتن

وأنّه من سنخ السنن أم لا وكیفیة الجمع بین النصوص هذا كله في القسم الثاني من الکتمان وغداً بالنسبة إلی الفقهاء بملاحظة مجموع الروایات والتأمل فیها 
 إن شاء الله في التقیة ، تقیة من الأعداء من أسباب الکتمان .

 . وصلی الله علی محمد وآله الطاهرین 


